

## 1. C'est quoi la linguistique

« La linguistique est une discipline scientifique s'intéressant à l'étude du langage. Elle se distingue de la grammaire, dans la mesure où elle n'est pas **prescriptive** mais **descriptive**. La prescription correspond à la norme, c'est-à-dire ce qui est jugé correct linguistiquement par les grammairiens. À l'inverse, la linguistique descriptive se contente de décrire la langue telle qu'elle est et non telle qu'elle devrait être ». Le père fondateur de la linguistique moderne est Louis Ferdinand De Saussure.

Ch. Baylon, P. Fabre (2005) expliquent dans l'introduction de leur ouvrage, que cette discipline a prêté son vocabulaire à la sociologie, la psychanalyse, l'histoire, et à l'analyse des mythes. Elle a même touché à la biologie d'un côté, à la critique littéraire et artistiques de l'autre. Les domaines de recherche de la linguistique sont nombreux, on peut citer à titre d'exemple :

1. La phonétique,
2. La phonologie,
3. La diglossie,
4. La syntaxe,
5. La sémantique,
6. La pragmatique,
7. L'étymologie,
8. La lexicologie,
9. La lexicographie,
10. La linguistique théorique,
11. La linguistique comparée,
12. La sociolinguistique,
13. La dialectologie,
14. La linguistique descriptive,
15. La psycholinguistique,
16. La typologie des langues,
17. La linguistique informatique,
18. La sémiotique,

La linguistique travaille en collaboration avec plusieurs domaines. Cette collaboration donne lieu à plusieurs disciplines :

1. La linguistique appliquée,
2. La linguistique cognitive,
3. La linguistique historique,

4. La grammatologie,
5. La cryptanalyse, le déchiffrement,
6. La linguistique anthropologique,
7. L'analyse du discours,
8. La psycholinguistique,
9. L'acquisition du langage,
10. Le traitement automatique des langues, ...

#### - Les branches de la linguistique

Les branches de la linguistique sont :

La **phonétique** : étude des **sons** produits par l'**appareil phonatoire** ;

La **phonologie** : étude des **phonèmes** d'une langue donnée ;

La **morphologie** : étude de la structure interne des **mots** ;

La **lexicologie** : étude du **lexique** d'une langue donnée ;

La **syntaxe** : étude de la combinaison des mots en **phrases** ;

La **sémantique** : étude du **sens** des mots et des **énoncés** ;

La **stylistique** : étude des procédés du **discours** dans leur **contexte** ;

La **pragmatique** : étude des éléments d'énoncé dont le sens n'est perçu qu'en contexte.

## 2. Comment travaille le linguiste ?

Les linguistes utilisent une démarche purement descriptive lors de leurs recherches. Ceux-ci cherchent à décrire la langue telle qu'elle est utilisée et expliquer la nature du langage, sans porter de jugements. Les dimensions pour décrire la linguistique incluent la phonétique, la phonologie, la syntaxe, la lexicologie et la sémantique.

C'est ce qui est utilisé pour déterminer les différences entre les accents et dialectes régionaux d'une même langue.

La démarche prescriptive ou normative cherche à décrire comment une langue doit être utilisée. Cela inclut l'application des règles et conventions linguistiques et grammaticales pour déterminer si une langue est bien utilisée ou non. La linguistique prescriptive/normative est la langue qui est enseignée lorsqu'une personne apprend une langue, c'est considéré comme le « standard » de la langue. La prescription est souvent appliquée à l'écriture, mais peut aussi être utilisée pour la parole. La linguistique prescriptive pourrait aussi analyser un accent ou un dialecte régional et le comparer à la langue "standard", pour déterminer ce que le locuteur fait

d'incorrect dans la parole. Lorsqu'il y a une correction d'un texte écrit, ces corrections sont aussi un exemple de linguistique prescriptive.

Par exemple, avec la phrase «*il veut pas que tu va rendre visite lui*»,

**La linguistique descriptive** décrira cette phrase avec les fautes et les erreurs utilisées.

**La grammaire prescriptive** aurait plus de jugements, en décrivant qu'il y a plusieurs erreurs grammaticales et syntaxiques présentes. Les grammairiens prescriptifs diraient que la phrase est agrammaticale et donneraient probablement la version corrigée de la phrase «*il ne veut pas que tu lui rendes visite* ».

La plus grande différence entre les deux démarches est que l'une observe une langue de façon objective et sans jugements (**la linguistique**), pendant que l'autre observe une langue de façon subjective (**la grammaire**), en déterminant ce qui est bien écrit ou non.